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¿Se Puede Vivir Só/o
———por PILAR MOLINA

Las personas que tienen o han desarrollado un talento es
pecial ¿pueden subsistir sólo con él? La respuesta clara y ge
neral parece ser que no. Por esos pocos pesos, en que a veces 
está toda la diferencia, algunos han decidido emplear su genio 
en actividades más rentables y otros han buscado profesiones 
paralelas o afines.

La posibilidad de tener sólo una profesión, en donde los 
ingresos retribuyan adecuadamente el talento, no se ve tan utó
pica en el caso de los pintores y actores, en especial desde que 
los últimos han comenzado a ingresar en las teleseries y el 
teatro nacional de la pantalla chica. Pero para los novelistas 
resulta casi de cuento vivir de sus libros. Si algunos autores

nacionales ganan bien es porque editan en el extranjero. “En 
Chile falta mercado —dice un escritor—, si se tiraran 100 mil 
ejemplares podríamos vivir de los derechos de autor, pero aquí 
los éxitos son máximo de dos mil ejemplares”.

Hay de todo, claro, y no cualquiera que pesque la pluma, 
los pinceles o se suba al escenario puede arrogarse la inten
ción de vivir sólo de su “creación”. Pero los con verdadero ta
lento, ¿lo harían mejor si no tuvieran que ganarse la vida con 
otras actividades? ¿Estimula el genio la pobreza? ¿Se sienten 
satisfechos con la manera que han elegido para desarrollar sus 
dotes? Estas son las preguntas que “El Mercurio” hizo a des
tacados hombres de las letras, la pintura y el teatro chilenos.

En la Pintura
Thomas Daskam:
* "Si fuera un hombre de plata haría 

lo mismo, pero mejor"
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"Cuando decidí ser pintor mi pa
dre me preguntó: ¿'cómo te vas a ga
nar la vida?’. A mí no se me habia 
ocurrido. Pensaba, quiero ser pintor 
y si lo hago bien, alguien lo irá a 
pagar. Y aquí estoy —dice Thomas 
Daskam— todavía funcionando. Es 
muy difícil, pero se puede”.

Once años enseñó pintura y dibu
jo en un instituto privado, trabajó 
en la Editorial Lord Cochrane ha
ciendo proyectos para nuevas revis
tas y agendas anuales y ahora colabo
ra —más por gusto que por otra 
cosa— con la Revista del Domingo, 
de este diario, fotografiando la vida 
silvestre.

“Esta segunda actividad me vie
ne un poco de la vida de los boys 
scouts que yo nunca tuve cuando 
joven porque me dedicaba a pintar.

Gonzalo

europa 
está más cerca...
— Pasajes rebajados. Vuelos regulares. 
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Cienfuegos:
* "Si tuviera me

nos aceptación 
haría más cla
ses"

No aspira a vivir mejor, sólo 
desearía tener la certeza de que las 
cosas se mantendrán, que no ten
drá apuros mañana. Gonzalo Cien- 
fuegos (32, 2 niños), quien define 
su pintura como neorromántica, 
—donde prima la emoción por sobre 
la razón, como en sus enanos,— se 
autoabastece entre la venta de 
sus cuadros y sus clases. Es profe
sor en la Universidad Católica y en 
el Instituto de Arte Contemporá
neo. Dice que las clases no obede
cen sólo a que representan entre el 
20 o 30 por ciento de sus entradas. 
También le gusta enseñar.

Probablemente tampoco necesita
rla la docencia porque es de los que 
vende. “Mis cuadros tienen buena 
aceptación, pero no es masiva o po
pular. Más bien de una élite cultu
ral”.

= Consulte otros destinos y también tarifas Europa-Chile.
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Y aunque esa acogida represen
ta sus ingresos, dice que no in
fluye para nada en su técnica o 
motivos. "Si tuviera menos acepta
ción haria más clases, tal vez, por
que cuando uno trabaja en serio en 
una idea, la receptividad del públi
co viene a ser sólo una consecuen
cia. Uno no puede partir al revés, 
por lo que quiere la gente”.

Aunque son buenos ciertos ar
tistas más complejos o conceptua
les, como Humberto Nilo (el de. la 
silla) o Eugenio Dittborn, tienen poca 
aceptación del público, agrega Cien- 
fuegos. "Y hay otros que tampoco 
son aceptados, pero yo diria que se 
debe a que son más bien artesanos. 
Producen objetos visuales suscepti
bles de ser colgados, pero no por eso 
son artistas”.
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Me permite recuperar ese tiempo aho
ra explorando el mundo y mirándolo 
tí do con entusiasmo”.

La enseñanza, en cambio, aunque 
le interesaba, no le gustaba tanto, 
porque le quitaba tiempo y energías, 
“Ahora me dedico full time a pintar. 
Tengo dos hijos, señora y debo pagar 
colegios, cuentas y el Almac; de ma
nera que no es tan fácil tomar la 
decisión de ser sólo pintor”.

—¿Usted no ve la pobreza como 
otros, como un acicate para desarro
llar el talento?

“No por supuesto. Si yo fuera un 
hombre de plata haría lo mismo, pero 
mejor. Más grande todo”.

—¿Hay que ser un poco altruista, 
entonces, para dedicarse sólo al arte?

"En mi caso me bajó una especie 
de obsesión por dedicarme a esto. No

Nemesio Antúnez:
* "Soy un privilegiado, hago lo que más 

me gusta"
"El Mercurio” lo encontró en su 

medio, la cama, aquél que le ha ser
vido como fuente de inspiración de 
numerosos cuadros. Pero esta vez, 
Nemesio Antúnez, no tenía los pin
celes en la mano. Sa recuperaba de 
una infección estomacal que pescó 
ál llegar a Chile. Vino a exponer 
sus óleos en la galería Sur, una 
retrospectiva de 10 años.

Ya hace más de siete años que vi
ve en Londres, desde donde irradia 
hacia el resto del mundo. Exposi
ciones en Caracas, Bogotá, Roma y 
recientemente en Londres. Ahí salió 
el cuadro más caro que ha vendi
do, en 4 mil dólares. Er. promedio 
vénde un cuadro al mes. pero en 
las exposiciones, entre cinco y sie
te. Eso no quita que las deteste.

“En :as ga-erias hinchan los pre

Enel Teatro
Jaime Celedón:
* "Si yo fuera más honesto debiera ha

ber seguido en el teatro"
"Yo dejé el teatro el año 72 por

que el arte no me alcanzaba para vi
vir. Y desde que me retiré, me sien
to traicionando la vocación a cada 
minuto. Tal vez por eso la gente di
ce que estoy haciendo teatro siem 
pre”. Así reflexiona Jaime Celedón, 

hoy con una sólida posición económi
ca como socio mayoritario y direc
tor ejecutivo de una de las princi
pales agencias de publicidad: Veri- 
tas.

Fue el camino que eligió ante la 
incerteza del futuro y ahora cues
tiona la honestidad de la decisión 
que tomó entonces. "Si yo fuera 
más honesto, debía saber seguido en 
el teatro y confiado en la Providen
cia para sacar adelante mi familia" 
Pero años atrás no lo vio tan claro.

Se inició en el teatro de la Uni
versidad Católica, donde trabajó en
tre los años 47 y 53. Después formó 
el ICTUS, junto a tres amigos. Mien
tras no existió la TV tuvo que ayu- 
kirse trabajando en publicidad, en 

asnas subterránea» y haeta vendien
do géneros estampados en cajle 
Huérfanos. Luego, el programa tele
visivo "La Manivela" le permitió 
continuar su actuación en el teatro. 
Pero un buen día, estando en los 
camarines subterráneos, se miró «1 
espejo que le devolvía su Imagen 
con tres ampolletas y ae dijo:

"¿Qué estoy haciendo aquí? Con 
dos hijos (ahora cinc») 39 años, sin 
previsión ni casa propia. Y si me en

Fernando Debesa:
Fernando Debesa, un dramaturgo 

de alma, porque desde pequeño, co
mo dice él, comenzó a percibir lo 
que ocurría a su alrededor con apa
riencias de conflicto, y que recibió 
este año el Premio Nacional de Arte 
como regalo de los 60 años, cuenta 
que es casi imposible que los de su 
profesión vivan sólo de su genio.

"La televisión es la gran ayuda 
de los actores, como, así también, 
de los pocos directores de teatro que 
pueden dirigir sus obras para la pan
talla chica”.

La situación para los dramatur
gos o autores es distinta. Se dice que 
el único que ha vivido sólo del tea
tro es Armando Moock y eso fue 
mientras residió en Buenos Aires. 
Quienes escriben para el teatro en 
Chile tienen otras profesiones. Egon 
Wo-lf es Ingeniero; Sergio Vodano- 
vic, abogado, y Fernando Cuadra, pe
dagogo.

Debesa, por su parte, también tie
ne otra profesión, 1* arquitectura. La 

se me ocurrió hacer otra cosa, de ma
nera que no fue una decisión mía. 
Ahora, de viejo (tiene 46 años), sí lo 
pienso, fue una especie de locura, pe
ro tuve suerte”.

Suerte, porque cuando no era co
nocido no vendía nada, situación que 
ha variado en un ciento por ciento, 
porque a los chilenos les ha gustado 
su realismo.

Daskam cuenta que son pocos 
los pintores chilenos “buenos” que 
se han ganado la vida pintando. Y 
los malos —dice— no debieran ga
narse la vida así. Pero, acto seguido, 
se plantea, “¿pero quién decide que 
un pintor es bueno?” Van Gogh fue 
rechazado en su época, explica, es 
un problema que no tiene solución.

“El mejor pintor del mundo pue
de vivir al lado de tu casa y nadie 
conocerlo. Y, mientras tanto, uno 
tiene que exponer por obligación 
—lo que es una buena manera de 
perder el tiempo— para no pasar al 
olvido. Si yo tuviera plata, dudo 
que estaría hablando con usted. Lo 
hago como un mal necesario, para 
que no me olviden”.

cios y promocionan a los pintores 
Igual que a una bebida de fantasía 
Yo prefiero la cosa tranquila, que 
la gente venga directamente a mí”.

Dice este arquitecto que no ejer
ció su profesión, que es feliz sólo 
con la pintura “Soy un privilegiado, 
porque ¡o que más me gusta en ’a 
vida es pintar y eso es lo que hago”.

Ha trabajado siempre en torma in
dependiente. Sin mecenas ni pre
mios en Chile, aunque sí —en pin
tura y grabado— en el extranjero. 
Mientras fue director del Museo de 
Bellas Artes organizaba los concur- 

sos y recibia 25 dólares al mes. ¿Co
mo vivía? Con el cuadro mensual 

que vendía y que lograba hacer por
que su señora boliviana, Patricia Ve- 
lasco, lo encerraba a pintar durante 
los fines de semana.

fermo, ¿qué pasará con mi familia?”
Resolvió que tenía que formar

se una posición para después hacer 
teatro tranquilo. Partió de cero, por
que la agencia de publicidad, de la 
cual era empleado, cerró ante el re
sultado de la? elecciones parlamen
tarias de marzo del 73. Porque esta
ba dirigiendo "Ahora se improvisa” 
decidió permanecer en el país y con 
la ayuda de unos amigos pudo crear 
Veritaj "para ganarme la plata con 
lo único que yo sabía hacer, porque 
de géneros y agua subterránea no 
sé nada. La creatividad y la sicolo
gía social, en cambio, que yo ya do
minaba en el teatro, son dos elemen
tos vitales en la publicidad”.

El paso del tiempo no lo ha he
cho quedarse en promesas y el ruido 
de las monedas más bien ha acicatea
do su vocación. Se prepara para 
volver a las tablas, como su princi
pal actividad.

"Estoy organizando un proyecto 
para el 83, que está muy avanzado, 
de construir un centro cultural con 
cine, teatro, biblioteca, salas de expo
siciones, etc. Yo tomaré «1 teatro”, 
di Jaime Celedón.

aplica que, como sucede en todas 
pa <.es, la mayoría de los artistas de
ben vivir de otras actividades. Reco
noce que en Chile hay muchos que 
viven sólo del teatro, “pero lo hacen 
modestamente y ahora mejor que an
tes gracias a las teleseries. Pero yo 
creo que un artista debiera vivir

ejerció durante 15 años y sus com
pañeros le permitían dedicar algunas 
hora» al teatro hasta que ingresó 
como profesor, jornada completa de 
la Universidad de Chile. La docencia 
constituye hoy su principal entrada.

"Gano lo suficiente como para vi
vir (3 hijos, dos nietos) y me per
mite escribir los sábados y domin
gos”.

Hace artículos para El Mercurio 
y también escribe sus propias cosas 
que las guarda largo tiempo en una 
cómoda para que se oreen, se asien
ten. No siente tampoco la docencia 
como un calvario necesario para ga
narse el sustento. Le gusta y mucho. 
Pero de alguna forma, siente alguna 
esclavitud. Desde que ganó el Pre
mio Nacional de Arte está ansioso 
por dedicarle más tiempo a su pluma.

"Mi deseo sería dedicar un año a 
terminar mis obras de teatro y una 
novela < que tengo a medio escribir. 
No lo puedo hater porque tengo que 
atender las clases y seminario que

Mario
Carreño:
* "Mi profesión y 

vocación han sido 
la pintura y he vi
vido de ella"

Es un pintor que ha llegado lejos. 
Sus cuadros se venden en Chile y en 
el extranjero y a un buen precio, de 
acuerdo a las tasaciones de Sotheby. 
“Mi profesión y vocación han sido 'a 
pintura y he vivido de ella”, dice 
Mario Carreño, nacido en Cuba y na
cionalizado chileno. Sólo porque “me 
han invitado y dorado la píldora” ha 
hecho clases aquí y en Nueva York.

Muy activo, tenía este año permi
so sin sueldo de la Escuela de Arte 
de la Universidad Católica (de la que 
es profesor fundador) para dedicarse 
a su pintura. Tiene múltiples encar
gos y compromisos para hacer expo
siciones en Miami, Lima, Buenos Ai
res y Chile. Pero parece que “el dia
blo hizo que me enfermara (compli
caciones al corazón) y he tenido que 
tomar las cosas con bastante Andina 
debido al reposo obligado”.

—¿Ha podido vivir dignamente sólo 
con la pintura?

“Bueno, sí, he tenido malas ra
chas algunas veces, pero he vivido 
bien de mi pintura. Claro que en 
otros países resulta más fácil hacer
lo, porque aquí hay pocos coleccio
nistas respecto a Colombia, Vene
zuela o Argentina, por ejemplo”.

Reconoce que su situación privi
legiada resulta una excepción dentro 
de la realidad de los pintores chile
nos. “Yo creo que al margen de 
cuestiones externas, vender los cua
dros es una cuestión de calidad y 
prestigio. Ayuda el ser conocido in
ternacionalmente”.

Se siente plenamente realizado a 
los 68 años de edad y no ha hecho 
ni el intento de contar los cuadros 
que ha pintado. "Supongo que serán 
más o menos 5 mil obras”.
—i^—wg— 

igual que Manuel Cruzat o Javier 
Vial’*.

—¿Perjudica los rendimientos sr- 
tístlcos la necesidad de tener otra 
profesión?

“Por una parte, contribuye a que 
tío vivan tan dignamente como se lo 
merecen, pero, por otra, el sufrimien
to, la escasez y la consecuente ten
sión nerviosa que acarrea el no tener 
lo necesario hace que el artista aetúe 
en forma muy sensible. Los grandes 
han hecho sus obras en base al sufri
miento, aunque el ideal sería que no 
fuera así”.

Celedón explica que por el hecho 
de sentirse postergados en la socie
dad, la gran mayoría de los artistas 
es izquierdista, unido eso a una con
cepción materialista de la vida. “Co
mo son idealistas, se imaginan una 
sociedad utópica a la que se ate
rran”.

El ex y futuro actor opina que e” 
la medida en que el arte es funda
mental para el crecimiento espiritual 
de un pueblo, los artistas debieran 
tener un lugar importante en la socie- 
dad occidental moderna que les per
mitiera vivir con dignidad.

"Me refiero a los verdaderos ar
tistas, a los de calidad y no sólo a los 
que reciben los premios nacionales, 
porque éstos actúan como premio de 
consuelo, para la vejez, para obtener 
una mejor jubilación”.

—¿Qué porcentaje de lo» aetorea 
que hay en Chile son bueno» y de
bieran vivir sólo de »u talento?

"La mayoría se fue del teatro de 
Chile el añq 73, pero han quedado 
otros de calidad que debieran vivir 
de su arte. No son todos los que se 
suben al escenario, porque aquí hay 
demasiada gente que lo hace y no 
son actores. Por eso yo voy poco al 
teatro, porque les creo poco lo que 
están diciendo”.

* "Sólo un drama
turgo ha vivido 
del teatro"

hago en la escuela y que requieren 
gran preparación”.

Debesa, en todo caso, dice estar 
agradecido de la vida, porque como 
sea, ha trabajado a través de su vida 
en las cosas que ha deseado. No le 
importa no percibir prácticamente na
da por su novela Mama Rosa, tres 
veces editada y galardonada con va
rios premios. Vibra, en cambio, con 
la idea de que el próximo año será 
reestrenada en el teatro después de 
25 años.

—¿Algún mecenas en su vida?
"He viajado mucho por Invitacio

nes de gobiernos extranjeros y becas. 
Pero en este país hay pocos mece
nas. Et gran mecenas en Chile es el 
Estado. Financia el teatro de las uni
versidades de Chile y Católica y lo 
hizo también con el de la universi
dad de Concepción mientras existió”.
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del Talento?
En las Letras

Braulio
Arenas:

Eduardo Anguila:
* "Mis derechos de autor son casi impo

sibles de calcular por lo insignificantes"
•'La literatura en Chile no ha da

do jamás para vivir ni sobrevivir. No 
conozco a nadie, chileno, que viva 
de sus libros exclusivamente”, expre
sa el poeta Eduardo Anguita, quien 
Obtuvo el premio María Luisa Bom- 
bal.

De su obra literaria —agrega— no 
ha vivido nunca. “Ni me habría per
mitido, en todo lo que llevo de exis
tencia, ni sobrevenir a mis gastos 
personales de seis meses en todo un 
periodo de 40 años de trabajo en que 
he debido ganarme la vida”.

Comenta lo que percibe por sus 
derechos de autor, porcentaje que ge
neralmente asciende al 10 por ciento 
del precio de venta del ejemplar. En 
una palabra: “Son casi imposibles de 
calcular por lo insignificantes”. En 
diez años de venta de “Poesía Ente
ra”, por ejemplo, no ha recibido en 
total ni 5 mil pesos”. Por “Venus en 
el Pudridero” todavía no recibo na
da, como no sean liquidaciones 
por el valor de 850 pesos, por ejem
plo, o algo así, en períodos semes
trales”. Por otros libros no ha re
cibido nada, pues se han publicado 
gratuitamente, fuera del comercio, y 
él mismo ha costeado su edición.
—¿Ha habido momentos difíciles en 

los cuales ha debido dejar su crea
ción literaria?

"Cuando la he dejado no ha sido 
por razones de momentos difíciles en 
mi economía. Siempre he escrito cuan
do he tenido forzosamente, por razo
nes de necesidad de expresión, que 
“crear’*. Pero eso ha sido al margen 
de mis trabajos fundamentales con 
que he sobrevenido a mis gastos y a 
los de mi familia, cuando la tenía”.

—¿Piensa usted que el tener que 
trabajar en otras cosas, para mante
nerse, perjudica la actividad creadora?

“No lo sé personalmente. He rea
lizado paralelamente mi trabajo de 
escritor junto al de publicista, como 
redactor creativo. Sin duda, yo podría 
haberme dedicado mucho más inten
siva y extensivamente, a mi labor 
literaria, si no hubiera tenido que 
trabajar en ocupaciones remunerati
vas”.

Pero explica que, por otra parte, 
sus 30 años de redactor creativo han 
sido también una “aplicación” de sus 
aptitudes de escritor a algo que, aun
que diferente, tiene en cierto modo 
un parentesco con la literatura, la 
publicidad.

También trabaja asesorando publi
citaria y literariamente a la Editorial 
Universitaria y colabora domingo por 
medio en el suplemento "Artes y Le
tras” de este diario. “Esto me signifi
ca una entrada auxiliar y, además, 
estimo mis artículos como una labor 
literaria, ya que desarrollo mis re
flexiones en ese terreno. Y el articu
lo periodístico, de tipo estético, lite
rario o ensayístico, claro está que ca
be dentro de la literatura”.

—¿Debiera alcanzar el arfe para 
vivir bien?

“Claro que sí. Pues ensancha la 
mente del hombre, despierta sus do
nes intelectuales y sensitivos, le ha
ce conocer y aprovechar bien sus pa
siones, le abre el camino del espíri
tu, como opinaba Hegel. Algo así co
mo es el arte, tan importante, mere
ce que sus autores vivan como niños 
mimados de toda sociedad que se es
time realmente humana o quiera lle
gar a serlo”.

* "Un escritor no 
puede amparar 
una torpeza de 
su obra en el he
cho de tener que 
ganarse la vida"

"El hecho de que los artistas no 
puedan vivir sólo de su talento les 
crea una aptitud especial para sobre
vivir en otras ocupaciones. No sólo 
con su literatura, sus pinceles o sus 
partituras, sino que trabajando en 
ocupaciones a veces insólitas”, expre
sa el poeta Braulio Arenas.

En el transcurso de este año 
apareció su “Estudio sobre Kafka” y 
una separata con cuentos que no son 
más que un botón de muestra de su 
prolifera obra. Ha escrito 30 libros, 
y los derechos de autor, aunque se 
han ido acumulando, no constituyen 
su principal entrada. Colabora con 
este diario y trabaja en talleres cul
turales.

—¿No perjudica su obra el que 
tenga que desviar su talento para 
ganarse el pan?

“No, son dos puntos de vista dife
rentes. Uno es la aptitud económica 
del escritor y otro, su obra creadora. 
Una cosa no puede estar determinan
do la otra. En mi caso, la actividad 
económica no influye en los rendi
mientos artísticos. Y si usted mira 
escritores como Dostowiesky, no fue
ron hombres de grandes fortunas. Me 
parece que en ningún caso un escri
tor puede amparar una torpeza de su 
obra en el hecho de tener que ga
narse 1a vida”.

Jorge Edwards:
"He llegado a esta situación después 
de mucho trabajo"

Es una de las excepciones. Un 
50% de sus entradas lo constituyen 
sus derechos de autor. Cuando pu
blicó “Persona Non Grata”, repre
sentaron el 100%, durante largo 
tiempo.

“Porque fue un best seller en Es
paña, donde fue varias veces editado. 
Y eso significa como 100 mil ejempla
res, mientras que en Chile un best 
seller implica de 5 a 7 mil ejemplares 
máximo. El 10% de eso no alcanza 
para nada”, explica Jorge Edwards. 
50 años.

El periodismo es el responsable 
del 50% restante de sus ingresos. Le 
gusta por múltiples razones. Entre 
otras, le da independencia. “El traba, 
jo del escritor no es sólo escribir li
bros y artículos. Tiene que perseguir 
la paga del agente literario, hacer re
laciones públicas para que te paguen 
más, etc. Una entrada fija, entonces, 
te evita dedicarle demasiado tiempo 
a eso”.

Sus artículos se publican en la pá
gina editorial de este diario y tam
bién en Caracas. Buenos Aires, Ma
drid y Barcelona. En promedio, em
plea en ellos dos horas en la máqui
na, pero mucho más mentalmente 
Reflexiona y lee en función de ellos 
El resto de la jomada lo dedica por 
entero a leer y a escribir novelas de

ficción, aunque en este momento está 
haciendo un guión de cine basado en 
au última novela, “El Museo de Ce
ra".

Pero si su situación hoy día es 
holgada, no siempre fue asi. “He lle
gado a ella después de mucho tra
bajo”. Abogado por poco tiempo, in
gresó luego al servicio diplomático. 
Funcionó en el área económica por
que le dejaba más tiempo para escri
bir que si se hubiera abocado a las 
relaciones culturales. En ese período 
de su vida nacieron “El Peso de la 
Noche” y el libro de cuentos “Las 
Máscaras”.

Al salir de la diplomacia, el año 
73, publicó su mayor éxito: “Persona 
Non Grata”. Todos sus libros se 
publican en España con un tiraje ini
cial de 25 mil ejemplares. “El grueso 
del dinero —como anticipo de dere
cho de autor— lo recibo cuando en
trego el libro. Después de eso, uno 
nunca vuelve a ver realmente plata”.

Aunque reconoce que tiene que tra
bajar “como chino”, se considera un 
hombre satisfecho y que económica
mente tiene todo lo que necesita. Vi
ve bien. Y ha tenido suerte. Ha reci
bido numerosos premios y la beca 
Guggenheim que comprende 16 mil 
dólares, le sirvió para instalarse en 
Chile cuando regresó al país en 1978.

MINISTERIO DE SALUD .
' SERVICIO DE SALUD METROPOLITANO NORTE ■'

EXAMEN DE PODOLOGIA
Se comunica a los interesados que ei examen para optar a la autorización para 
ejercer la profesión de Podologista se realizará el día 23 de noviembre, a las 9 ho
ras, en el Hospital San José.
Las inscripciones se harán en la Oficinas de Profesiones Médicas y Paramédicas 
hasta ei día 20 de noviembre, a las 12 horas, para lo cual los postulantes deberán 
cumplir con los requisitos que exige la reglamentación vigente..
Informaciones: Oficina de Profesiones Médicas y Paramédicas.

MARURI N.o 272, 3.er PISO - TELEFONO 779752

V BIENAL 
INTERNACIONAL DE ARTE 

VALPARAISO 1981
Se pone en conocimiento de los interesados 
que la devolución de las obras no seleccio
nadas se realizará en los locales de recep
ción (Instituto de Estética Universidad 
Católica de Chile y Departamento de 
Extensión del Ministerio de Educación), los 
días 17, 18 y 19 del presente.
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